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中国射击队刮起“青春风暴”
自1984年许海峰在洛杉矶奥运会上， 为中国代表团射落

奥运首金开始，射击项目就成为了中国队的王牌。在2016年里

约奥运会仅收获一金的情况下，刮起“青春风暴”的中国射击

队希望在东京打一场漂亮的翻身仗。 本版撰稿 本报记者 薛思佳

在过去九届奥运会上，中国射击
队有六次拿下了中国代表团的首金，
其中三次是奥运会首金，“女子气步枪
就是首金的代言人，对我来说也是一
种荣幸。当运动员的时候第一次参加
奥运会就是争夺首金，当教练也是，这
是其他项目无法体验的。”作为2004
年雅典奥运会的首金得主，杜丽如今
转身成为了中国射击队的教练，她的
两位弟子杨倩和王璐瑶将接过接力
棒，肩负冲击首金的重任。
2000年出生的杨倩，是近年来10

米女子气步枪项目涌现的新星。2019
年，杨倩在亚锦赛中获得女子气步枪
60发个人金牌、气步枪混合团体银牌。
在中国射击队东京奥运会选拔赛的四
站比赛中，杨倩不仅包揽了全部的10
米气步枪冠军，甚至一度打出了平世
界纪录的成绩，最终以总积分295分
位列第一，获得东京奥运会女子10米
气步枪个人和混合团体两项参赛资
格，“奥运会席位是对自己几年来努力
的最好回报，我将全力以赴做好准
备。”
自2011年从茅山小学被选入宁波

体校射击队，杨倩师从国家级教练虞
利华，并且在2015年入选了国家青年
队。2016年初，杨倩被特招进入清华
大学射击队，并在两年后考入清华大
学经济管理学院，是一位名副其实的

学霸，“前段时间我和她说了，你有时
间的时候就来联系妈妈，我就不联系
你了。”杨倩的母亲施安方坦言家里
人都统一了思想，不去打扰正在备战
奥运的孩子，一起静候东京的佳音传
来，“记得女儿说队里计划是7月19日
去东京，她说出发以后手机会关机，
‘要失联了’，等到时候比赛结束再联
系家里。”
另一名小将王璐瑶在东京奥运会

选拔赛中的成绩同样出众，最终力压
2018年亚运会女子10米气步枪冠军赵
若竹，获得东京奥运会女子10米气步
枪项目的参赛资格。面对即将到来的
东京奥运会，两位姑娘均表示已经做
好了准备，“奥运会主要是心态上的较
量，决赛中谁的心态更胜一筹，谁就能
发挥得更加出色。”杨倩说道。
手握双保险，中国射击队对冲击

首金拥有了更多底气和信心，但与此
同时，国外选手同样对此虎视眈眈。作
为女子10米气步枪项目的佼佼者，21
岁的印度选手埃拉维尼尔 ·瓦拉里万
目前排名世界第一，曾获得过2018年
世锦赛亚军、2019年世界杯决赛冠军。
瓦拉里万的横空出世让她成为了印度
国民的希望。在近日的适应场地训练
中，瓦拉里万打出了一组10枪106.4环
的好成绩，平均每枪超过10.6环，足以
可见她目前火热的竞技状态。

王牌项目靠“00后”打翻身仗

在此次中国射击队出征东京奥
运会的名单中，整体年龄结构比较年
轻，手枪参赛选手平均年龄为26岁，
步枪参赛选手平均年龄只有23岁，其
中“00后”多达六人，大部分队员都是
第一次踏上奥运会的赛场。

在所有参赛队员中，16岁的江苏
小将盛李豪无疑是最让人意外的一
位。13岁才正式接触射击项目的他，经
过半年训练就已经达到了全国成人
比赛前15名的水平，展现出了出众的
天赋。在东京奥运会选拔赛，盛李豪
凭借总积分第二的成绩，力压世界冠
军曹逸飞等一众好手，将男子10米气
步枪和10米气步枪混合团体两个项目
的参赛席位收入囊中，“我会在东京
奥运会上全力以赴，希望能够发挥出
水平，做最好的自己。”

在小将云集的中国射击队中，35
岁的庞伟是队伍中年龄最大的队员。
作为中国代表团参加奥运会次数最
多的运动员，已经是第四次踏上奥运

会舞台的他希望可以让五星红旗在东
京射击赛场上升起，“这是我第四次参
加奥运会，有可能是最后一次。我会全
力以赴。我觉得自己发挥正常水平的
话，是有争金夺银的希望，还是想给自
己和射击队争取更多的荣誉。目标肯
定是打出最好的成绩，升国旗、奏国歌
是自己的理想。”
除了上述两人之外，包括第二次

参加奥运会的男子10米气步枪选手杨
皓然、2019年世界杯冠军、男子25米手
枪速射选手林俊敏等人都具备了争金
夺银的实力。
因为疫情，国际射联本年度的各

类比赛受到不同程度的影响。出于安
全等因素的考虑，中国射击队今年没
有参加任何的国际赛事。在国外选手
通过实战检验训练成果，感受比赛氛
围，调整心理状态的情况下，中国的神
射手们能否顶住压力，在朝霞射击场
完成升国旗、奏国歌的愿景，值得期
待。

作为中国射击队六位“00后”中的
一员，女子10米气手枪选手姜冉馨是
一名由上海奉贤培养的优秀运动员。

出生于2000年的姜冉馨，天性活
泼好动。12岁时，在体育老师和妈妈的
推荐下，姜冉馨开始接触射击项目，并
且逐渐展露出了不错的天赋。在自己
的刻苦努力下，姜冉馨在2014年被正
式推荐加入上海二线队，并且在2016
年正式转为一线队员，同时正式进入
国家集训队。
在东京奥运会周期，姜冉馨的成

绩节节攀升。2018年，她先是在射击世
锦赛上以打破世界纪录的方式拿到女
子10米气手枪团体金牌，随后在亚锦
赛上将女子10米气手枪个人、女子10
米气手枪团体和10米气手枪混合团体
三枚金牌收入囊中。在东京奥运会选
拔赛上，姜冉馨以总积分排名第一的
成绩如愿拿到了女子10米气手枪个人
和10米气手枪混合团体两个项目的参
赛席位，“因为我是第一次参加奥运会
选拔，整个过程确实挺艰难的，和很多
优秀运动员一起竞争，最后能够选上，

自己还是很开心的。”
作为中国射击队的传统优势项

目，过去五届奥运会的女子10米气手
枪金牌，中国队四次登顶，其中上海籍
选手陶璐娜在2000年悉尼奥运会赛
场上夺得了这个项目的金牌。值得一
提的是，在姜冉馨的书包上，挂着一个
金色的手枪模型，而这正是陶璐娜送
给她的礼物，如今她将追随前辈的步
伐，力争续写偶像的荣光，“陶璐娜是
自己的偶像，我希望可以成为像她一
样优秀的运动员。”

项目调整有利冲金

东京奥运会射击项目在保持15枚
金牌总数不变的前提下，国际射联对
项目设置进行了调整，取消了男子50
米步枪卧射、男子50米手枪慢射和男
子飞碟双多项，新增了10米气步枪混
合团体赛、10米气手枪混合团体赛和
飞碟多向混合团体赛。
在被取消的三个项目中，男子50米

步枪卧射和男子飞碟双多项并不是中
国射击队的优势项目，男子50米手枪慢
射曾是中国射击队的传统强项，但近年
来成绩有所下滑。在新增的三个项目
中，中国射击队在10米气步枪混合团体
赛和10米气手枪混合团体赛两个项目
中，拥有一众好手，因此具备了冲击奖
牌甚至是金牌的实力，“东京奥运会上

一定要打个翻身仗，要超过里约奥运
会。射击项目有着优秀的传统，一直是
中国代表团的开路先锋。在东京奥运会
上，要力争打好第一仗，为代表团打个
开门红。”国家体育总局射击射箭运动
管理中心副主任李劲松说道。

场地条件令人堪忧

东京奥运会射击项目的比赛场
地，被安排在了朝霞射击场进行。这片
场地曾经作为1964年的奥运会场地，
承办了步枪、手枪和现代五项的射击
项目比赛。跨域半个多世纪，朝霞体育
场再度与奥运结缘。

在7月20日抵达东京之后，中国
射击队在7月21日上午进行了适应场
地训练。根据东京奥组委的安排，赛前
训练被安排在了朝霞射击场的资格赛

馆进行。与大部分射击场将10米、25米
和50米三个场馆分开安排不同的是，
朝霞体育场将三片场地合而为一，其
中50米场地有一部分是露天的，因此
整个资格赛馆都变成了半开放式。值
得一提的是，资格赛馆内并没有安装
空调，仅安置了八台换气扇施放自然
风，这对于身穿全套射击皮服的步枪
运动员而言将是一次巨大的挑战，不
少人都在自己的手边放了一条毛巾，
甚至有教练员趁着队员上子弹的间
隙，拿着扇子给队员扇风降温。

此外，出于防疫的考虑，运动员们
在适应场地训练中，都被要求戴着口
罩进行练习，“戴口罩主要会让运动员
的血氧产生波动，多少会对他们的注
意力产生影响。”中国射击队教练杜丽
说道。

双姝联袂冲击首金

小鬼当家老将坚守

上海小将姜冉馨盼续写偶像荣光

开路先锋，力争打响第一枪

中国射击队队员张博文（左三）、姜冉馨（左四）在训练中


